
从一球领先到
被对手连进两球逆
转，面对着大连体
育中心电子记分牌
上有些刺眼的 1比
2的比分，扬科维奇
的失望不难想见，
但是作为中国男足
国家队主教练，在
10 月 16 日的这个
夜晚，在自己的球
队多少有些憋屈地
输给乌兹别克斯坦
队之后，他却只能
是坚强面对。

可以肯定的
是，国足在 10月份
的两场热身赛相当
有针对性，上一场与
越南队的比赛，是以
世预赛亚洲区36强
赛小组赛的首个对
手泰国队为假想敌
的，而乌兹别克斯
坦则担任着“韩国
队”的角色——在
韩国队无论牌面还
是整体实力都在自
己之上的情况下，
扬科维奇选择跟乌
兹别克斯坦队热身
的目的应该就是求
“虐”，让队员提前
感受一下“韩”流，对
于11月的两场世预
赛做好更加充分的
心理准备。
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“亚洲队都在坚持脚下”
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韦世豪 41′

舒库罗夫 78′
伊斯坎德罗夫 86′

与乌兹别克斯坦队的这场比赛，扬
科维奇再次排出了三中卫的防守阵型。

中乌之战赛前新闻发布会上，扬科
维奇表示本场比赛的主要任务是检验
中国队的进攻，会对进攻套路进行配合
演练。但是从全场比赛只有39%的控
球率以及4比24的射门次数来看，哪怕
他在锋线上祭出了“武磊+埃克森+韦世
豪”的最强组合，但眼下最适合这支中
国男足国家队的打法，依然还是防守反
击。未来的中韩之战，中国队被对手压
制将是大概率的事情，能够通过与乌兹
别克斯坦队的比赛完善自身的防守体
系，才是扬科维奇参加这次“模拟考试”
的真正目的。

事实上，从扬科维奇此次集训召入
了超出常规配置的中后卫人数不难看
出，立足于防守仍将是他带队征战36强
赛的首选。与越南队的比赛中，蒋光
太、吴少聪和王上源出任三中卫，中乌
之战则由朱辰杰替换吴少聪首发出场，

而且除此之外，扬科维奇的手里还有蒋
圣龙和魏震两张“牌”。“我们会根据比
赛的形势，在三中卫和四后卫之间进行
切换。”对于自己的防守思路，扬科维奇
并没有隐瞒，而他眼下要做的，就是找
出国足阵中最适合的人选：“我们准备
了两种阵型，两种不同的打法，在进攻
端有不同的配合和走位。”

不同的中卫组合，包括防守型后
腰的人选安排，自然是为了应对泰国
和韩国队中不同类型的进攻队员，至
少在扬科维奇看来，中国男足在这场
比赛中的防守做得还算不错：“赛前布
置的任务是要临时切换阵型，应对场
上的变化，上半场我们做得还不错。
和 6 月份踢缅甸的比赛相比较，当时
上半场也有防守问题，而且解决得不
是很好，场上也缺乏和教练席的沟
通。今天（16 日）上半场，对手采取了
过去两年没踢过的阵型和打法，我们
应对得不错。”

中国队的两个失球，源于自身的两
次失误。

“这个对手的实力很强，会利用我
们的每一次错误来惩罚我们，这就是高
水平足球的现实，我们有直接失误，并
且为之付出了代价。”扬科维奇赛后说
出的这番话中，多少透着一些无奈，毕
竟作为球队的主教练，他可以在训练中
和比赛前提醒自己的队员，但是到了场
上，队员能够多大程度地执行他的战术
安排，并不全在他的控制之中：“队伍采

取了轮换，也给了更多队员上
场时间，检查他们的表现是否
做好了准备，得到更有用的信
息。能和（乌兹别克斯坦队）这
样身体强壮的对手踢比赛很有
用，在世预赛正赛前和强队交
手，惩罚我们所犯的错误，在这
个阶段很重要。”

相比高天意犯规导致的
点球处罚，陈蒲在全场比赛最
后阶段给对手送出的“乌龙助

攻”，无疑更加让人无语，但扬科维奇
并没有因此责怪自己的队员，在他看
来，这也是中国队成长过程当中必须
经历的：“关于队员的直接失误，更多
的（原因）是我们想和更强的对手比
赛，这是很有用的。如果我们选择踢
弱队，哪怕比赛都赢了，但弱点不暴露
出来，也只是看起来很美好。我们的
对手也经历了这个过程，乌兹别克斯
坦队之前和美国、墨西哥这样的高水
平球队比赛，他们的后腰也丢球了，这
就是一个成长的过程。队员出现失
误，我作为教练承担所有责任，他们只
需要考虑在场上奔跑。这个问题一直
存在，而且是很长时间存在的，我们不
能回避，只能通过和强队交手来改进，
早早在热身赛遭受这些，比在正赛遭
受这些要更轻松。不断通过和高水平
队伍的交手，才能不断成长。在这个
过程中，有些打击会比较沉重，但我同
样坚定地认为，如果要进步，就需要这
样的比赛。”

“暴露弱点才能不断成长”

“场上缺乏和教练的沟通”

一向心高气傲的韦世豪也被对手
打服了。

虽然在上半场比赛中打进了一粒
世界波，帮助中国队取得了领先，但是
在韦世豪看来，乌兹别克斯坦队的整
体实力“在我们之上，最后点球改变了
比赛”，而且这场比赛也让他有了更深
层次的思考：“我们必须坚持走脚下，
亚洲所有球队都在坚持走脚下，如果
我们不坚持下去也很难有进步。”

用一位现场观看了中乌之战的圈
内人士的话说，就是“如果是在中超联
赛当中，在对手逼抢力度没有那么大
的情况下，像陈蒲那样的回传问题不
大，也许就没有后面被断球后的失球
了，但是到了国际赛场上，包括上一场
打越南队的时候，国足队员在压迫之
下也犯下过类似的错误，只是最后没
有丢球罢了。到了36强赛，面对泰国
和韩国这些对手，如果还是这么踢的
话，一定还会出事。”

事实上，导致中国队第一个失球
的那次禁区内犯规，同样也是中国队
球员在联赛中的“折射”：当对手发起
第一波进攻的时候，中国队禁区内只
有三名乌兹别克斯坦队球员，防守队
员却有六人，而在颜骏凌三连扑将皮
球拒之门外的时候，至少有三名国足
队员站在原地观看，直到禁区外的法
伊祖拉耶夫后插上准备起脚射门时，
一直盯着球看的高天意才意识到危险

并冲上去封堵，结果将对手踢倒在地，
给了对手一个点球。

赛后新闻发布会上，有记者直接
问扬科维奇，国足队员在中超联赛里
养成的慢节奏的习惯是否有改变的可
能时，作为国足主帅的扬科维奇表示
自己只适合评价国家队，但他同时也
承认，这就是为什么中国队要选择乌
兹别克斯坦队作为热身对手的原因：

“是要感受他们的节奏，适应他们的节
奏，这对我们是巨大的经验收获。输
球很痛苦，但我们如果指责球员的话，
也许下一次他会更不敢接球，会一直
藏在后面。我们必须一起经历考验，
这和人生一样，某个阶段会经历痛苦，
经历了才能成长。我作为教练可以承
担痛苦和困难，这样才有资格告诉我
们的球员，今天确实失误了，但明天要
继续敢于接球和做动作。”

“下一步我们会要求整体性，如果
一个人失误了，要用团队意识和整体防
守去弥补，如果我们不选择和这样的队
伍交手，而是选择一些排名低的队伍，
不可能在世预赛开始前有这样的体验
和经历。如果我们踢弱队，赢得很顺
利，会收获媒体的掌声，这一个月我们
都会过得很开心，但这只是把痛苦推迟
了一个月而已。我们的目标没有变，是
全力冲击世界杯，想和最好的队伍匹
配，就要提前经历痛苦，希望在一个月
后，我们不要再犯同样的错误。”

对即将在一个月后迎来36强赛
这个真正意义上“大考”的扬科维奇来
讲，更大的无奈，或许就是他能够发现
这支中国队的问题在哪儿，却无法找
到能够解决问题的答案——看着购物
车上玲琅满目的商品，无奈支付宝里
的余额却是“0元”——缺钱与缺人的
感觉，没有什么不同。

“我们组队的过程就像拼图，要
测试年轻的队员，也要为老将节省体
力，做一些轮换。”中乌之战，扬科维
奇在三条线上都进行了人员调整，更
多地是出于保护球员的目的：“现在
处于赛季末期，一些老将比如吴曦，
本场比赛就让他休息了，艾克森在第
一场比赛中也是因为出于保护考虑，
没让他踢。对武磊的使用也是，比赛
最后阶段，他作为关键球员应该留在

场上，但考虑到已经到赛季尾声了，
要对球员进行保护。从3月开始，我
们和不同风格类型的队伍交过手，比
如东亚、西亚还有东南亚的球队，有
些球员在关键时刻敢于拿球进攻，敢
于承担责任，这些都是值得肯定的。
目前，我们跟踪所有球员的情况，我
们选人的要求不仅要通过比赛和训
练，也要通过日常的生活看谁适合队
伍，不仅是足球方面，还要看作为一
个人，他能否融入这个团队。很多球
员来这里接受检验，我们用一个球员
时，有时候让他首发，有时候让他替
补，这是考量他们的心理，看看会有
什么变化。这期集训，有些球员因为
伤病不能来，联赛中如果有适合的球
员，我们还会追踪，国家队始终是开
放的。”

“国家队对每个人开放”


